

# EL DERECHO

Periódico político, social y de intereses generales

Director: Federico Fernández Güell

N.º 4

San José de Costa Rica, Domingo 30 de Mayo de 1909

Serie 2.<sup>a</sup>

La Única fábrica de Tabaco

DE LA REPÚBLICA



Que puede competir con los extranjeros  
Premiada en la Exposición de San Luis en 1094.

## Librería Española

María V. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

Material para Escuelas

Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales

DEPÓSITO GENERAL DE:

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada

Lector Costarricense libro número 1

Lector Costarricense libro número 2

Lector Costarricense libro número 3

Lector Costarricense libro número 4

Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez

Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León

Zoología y Botánica por don Pablo Biolley

Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo

CONCHERIAS, por Aquileo J. Echeverría @ 1-00

## CASA

en el mejor Punto

del Puerto de Limón!

Dentro de pocos días estará lista para ser adquirida nuevamente la casa de alto, esquinera, que da frente al **Parque Vargas**. Puede arrendarse solamente la parte alta, ó toda entera, exceptuando el salón de la esquina donde está la cantina del «Ice Cream Palace».

Entenderse en San José con Doña Carmen G. v. de Fernández.

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA

SERVICIO ATLAS

Nuevo Itinerario



Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

Todos tienen Médico y Camarera  
Para más detalles dirigirse á la Agencia en San José ó Limón  
**John M. Keith**, Agente general.

## T. TORRES J.

(Ttorrej)

ARTISTA PINTOR

Trabaja cuadros artísticos, rótulos, retratos al óleo y al crayón, etc. etc. Especialidad en trabajos de yeso.

PRECIOS SIN COMPETENCIA.

25 varas al Oeste de «LA EUROPA»

→ SAN JOSÉ ←

Se atiende órdenes por correo

## AVISO

Hemos trasladado nuestro Almacén

## LA MASCOTA

á la calle del comercio (Avenida Central), frente al Banco Comercial y á don Arnoldo André. Contamos siempre con el mejor surtido de Abarrotes que hay en plaza, y con uno, bastante bueno de géneros.

R. CAÑAS & Cía. sucesores de PAGES & CAÑAS

## Hierro para Techos

Venden en PUNTARENAS

## Juan Knohr Hijos

San José, Abril de 1909.

A La Europa todos,  
que es el mejor establecimiento  
de su clase!

Qué comedor, qué cantina, qué servicio, que propietario! Allí la música ameniza con frecuencia á la concurrencia y es, sin duda, el lugar más ameno y exquisito de la capital.

A «La Europa todos,» pues!

## TEATRO VARIEDADES

!Gran acontecimiento cinematográfico para hoy.

!Hermosa exhibición de películas!

!Obsequio de boquetes á las señoras y señoritas.

Fijarse en el selecto programa!

Cinematógrafo y Chronomegraphone.

→→ AMBOS MUNDOS ←←

## Gabinete Eléctrico Dental

Dr. B. Marichal M.

Cirujano

Dentista

Universidad N. de Colombia, Facultad Médica de Costa Rica  
y Universidad de La Habana

Hace todos los trabajos de la boca por medio de la electricidad, sin peligro y con éxito en las operaciones. Dentaduras de puente (dentaduras sin chapa). Extracciones sin dolor por medio de anestésicos inofensivos (White, Wilson, Alvatunder) y por la anestesia general del Somnoformo, método del Dr. Rolland, de París. Las extracciones con el Somnoformo se hacen bajo la inspección médica del Doctor Toledo López. Desinfección y esterilización eléctrica de los instrumentos. Instalación dental eléctrica, la más completa, la más moderna.

HORAS DE DESPACHO:—7 á 11 a. m. y 1 á 4 p. m.—DE NOCHE: de 7 á 8. OFICINA:—Bajos de la casa de don Pepe Durán, frente al doctor Toledo López, esquina S. E. del Parque Central.

## Las Elecciones se aproximan

Está ya decretado que las elecciones de primer grado, deberán verificarse en los días 29 y 30 de Agosto próximo, ó sea dentro de tres meses. No intentaremos censurar esa medida por lo que al «Partido Nacional» se refiera, pues en nada le afecta, sino que juzgaremos el asunto desde un punto de vista general. Bien se comprende que esa medida obedece á marcado exclusivismo de parte de la mayoría de un Congreso que se halla afiliada á determinado bando, lo que quiere decir que nuestra Cámara Legislativa, que ante todo, y sobre todo, debiera ser la representante de intereses puramente comunales, se ha convertido en centro del movimiento y de las conveniencias de un partido político, con lo cual se desvirtúa el carácter absolutamente nacional de esa institución.

A nosotros, los que nos encontramos en esta actitud, en nada afecta—repetimos—esa resolución, porque, créase lo que se creyere, estamos listos y en situación de ir en cualquier momento á las elecciones y de hacer sentir allí, el peso de una opinión que está viva y fuerte en los pueblos de la República, aún cuando ella no se haya manifestado con extensorias aclamaciones ni con golpes de efecto que solo sirven para hacer ruido sin que, en definitiva, eso influya en el ánimo de nuestro pueblo que, con la experiencia adquirida en las pasadas luchas políticas, se muestra hoy más avisado y cauteloso y no se deja fácilmente impresionar por la politiquería insulsa, ni por aparatos que nada dicen al exámen ni al convencimiento de quienes meditan en la conveniencia pública, y de quienes no desean otra cosa—porque no tienen otro interés—que el efectivo bien de la Patria.

El «Partido Nacional» hace sus trabajos sin exhibiciones ridículas é ineficaces, con toda tranquilidad, con la mayor compostura, sin lastimar á nadie con frases saturadas de mordacidad y de perfidia y sin que hasta ahora se haya podido apuntar un solo escándalo, ni una sola incorrección. Va el «Partido Nacional» con paso firme por una senda de armonía y concordia y—sea cual fuere el término de la elección—de nada tendrá que arrepentirse ni avergonzarse, y sí de enorgullecerse por haber predicado el orden, y haber buscado, por esa senda, la solución de uno de los problemas más serios y trascendentales de la vida republicana.

Las luchas políticas son para las naciones un ejercicio público encaminado naturalmente, al adelanto social, del cual emanan los que, en otros sentidos, se obtengan; y así forzoso es que se procure que ellas sean, necesariamente, escuela de sanas y doctrinas, en donde los pueblos reciban, cada vez que se verifican, útiles y saludables enseñanzas, pues de otro modo tendrían que considerarse como inconvenientes por ser contrarias al objeto que ellas entrañan. El derecho, sagrada atribución del ciudadano, no se ejerce nunca en contra de los intereses sociales porque hasta allí llega su fuerza y su razón.

Encarrilemos, pues, esta lucha, llevándola por un rumbo distinto al hasta ahora tomado, de corrupción y desenfreno, y hagamos que ella marche sobre un terreno racional y culto, al punto donde se dirija la concentrada vista del patriota.

VÍCTOR FERNÁNDEZ G.

## CARTA

A mi estimado amigo D. Juan de Dios Matus

Redactor de «El Pacífico»

En Puntarenas

Siento mucho, muchísimo, tener que enderezarle hoy mis reproches á usted, á quien tanto estimo por sus francas declaraciones de hombre honrado y valiente; por su labor periodística, que durante tanto tiempo ha sostenido con invencibles tesón y ardor; por su carácter altivo; por su indómita franqueza, rayana á veces en temeridad, y por su esbelta gallardía para defender los fueros de la patria ausente, á quien devoran hondas angustias é intensas amarguras. Pero el caso así me lo exige. No puedo ni debo ocultárselo.

A pesar de su honda devoción por la frase aquella de «que la pelea es peleando», muy explicable en usted, dado su temperamento de hombre batallador, frase que á mí también me encanta y me seduce, por la lucha que ella entraña y por el calor que comunica á nuestras almas en la hora de la refriega, cuando ruge y forceja por salirse la fiera interna que todos llevamos, he visto con malos ojos,—se lo confieso ingenuamente,—que usted, ofuscado por el entusiasmo del actual momento político y cegado por la pasión, que todo lo oscurece y lo borra y lo disipa, haya dado abrigo y cabida cariñosa á lo que dice «El Diario de Nicaragua», refiriéndose al viaje reciente del Licenciado don Ernesto Martín, fuera de Costa Rica, en las estimables columnas de su periódico, que bastantes veces me honró con la publicación de mis lucubraciones, escritas ya en mis horas de buen humor, ó ya exaltado por la política que imperaba en Alajuela, mi ciudad natal.

Casi no tomo en cuenta la noticia que da el periódico nicaraguense, pues me son harto conocidas las artimañas de que se vale aquella prensa para inundar á Centro América de rumores sensacionales y alarmantes, que no tienen el más leve viso de verdad.

Por otra parte, «El Pacífico», tan briosamente redactado por usted, me ha hecho saber y me ha enseñado á no creer nada de lo que dicen los diarios de Nicaragua, porque en sus columnas se derrama á borbotones la maledicencia, y porque aquella prensa se presta y es capaz para toda clase de imposturas.

Por eso miro indiferente la noticia que da «El Diario de Nicaragua» de que «el Licenciado Martín, Secretario de la Corte de Cartago, se encuentra en Guatemala solicitando el apoyo del tristemente célebre Estrada Cabrera, para el Partido Civilista», pues me acuerdo de usted y con el criterio que me he formado por las infinitas veces que he leído en su periódico, estas apreciaciones, y por lo que yo conozco, juzgo que la noticia carece de fundamento y que fué escrita al calor de una intriga palaciega, con fines perversos.

No me sucede lo mismo, crealo sinceramente, con lo escrito por usted en el artículo titulado «Un Contrafómeque» que á manera de comentario le hace á la noticia dada por el diario en referencia.

Ya eso es suyo; ya no es la prensa de la tierra de los lagos la que endilga al Licenciado Martín un cargo tan grave, tan severo, y que usted lanza

orgullosa en son de revancha, con ribetes de venganza, á la opinión pública costarricense.

¡Y todo para contrarrestar y hacer perder la importancia que en realidad tiene, el viaje furtivo, sigiloso, de Máximo Fernández, á la República de Nicaragua, sin duda alguna, no lo negará usted amigo Matus, en busca de algo indecoroso para el honor de un costarricense, indecoroso para el honor de la República, por lo inconveniente, por lo antipatriótico.

Ya la «Prensa Libre» diario que goza de merecida seriedad en el estadio de la presa nacional, circuló hace apenas muy pocos días la especie audaz é irrespetuosa de que el Licenciado Martín, andaba por los Estados Unidos, en busca de apoyos para lanzar la candidatura del Licenciado Anderson, aseveración calumniosa que casi pasó desapercibida y que rechazó con indignación la gente sensata del país.

Siento en el alma, que haya sido ahora «El Pacífico», el periódico de usted amigo Matus, quien nuevamente propale rumores desprovistos de veracidad y que solo se lanzan, como arma de combate, cuando nos ciega el humo que circunda la atmósfera política que en el momento actual es tan densa. Estoy seguro, segurísimo, que usted el primero, no cree, ni ha creído por un solo momento que el Licenciado Martín, viaja á estas horas por la República de Guatemala, en busca y en demanda de protecciones, por parte de aquel Gobierno, para los asuntos políticos de por acá.

Solo ha querido usted al hacerse eco de tal rumor, mermar como buen partidario político, con lo que hace muy bien, las grandes responsabilidades que contrajo Máximo Fernández, Jefe de un Partido, con su peregrino viaje á Nicaragua, desembarcando en Corinto donde apenas posó su huella de colosal plantigrado, fué estrepitosamente recibido por el General Zelaya, con quien se sabe, hace muchos años pacta planes que nunca ha llevado á cabo, por la cobardía legendaria que en él es ingénita.

No sé verdaderamente en qué lugar se encuentre á estas horas el Licenciado Martín; puede estar en los Estados Unidos, puede estar en Guatemala, lo que no creo; él es libre de pasear sus decepciones y sus desengaños; á la hora de partir había saldado sus compromisos políticos; el Partido á que perteneció y por quien luchó tan bizarramente, había licenciado sus fuerzas.

Su viaje no fué un misterio; no negó su rumbo; no hizo como Máximo Fernández, que antes de salir auténticó su diploma de académico ante el Ministerio de Relaciones Exteriores y partió diciendo que iba para Puntarenas á bañar su ebúrnea y escultural figura en las saladas ondas del mar Pacífico, y en Puntarenas, le dijo á usted, que iba para Amapala, faltando á la verdad, pues iba á Nicaragua, á Managua, al Campo de Marte donde vive rodeado de flamígeras espadas, carabinas y cañones Máxims, el belicoso General Zelaya.

Termino mi carta, amigo Matus; convengo con usted: la pelea es peleando, y en estos momentos de lucha, de desfallecimientos, no hay que desperdiciar ni el guijarro que encontramos en nuestro camino, por más puntas que tenga; pero usted también convendrá conmigo, en que es como un deber para mí, salir á la defensa del

amigo generoso, que hoy ausente, es víctima de la insidia de sus enemigos que quieren acumularle toda clase de inactivas.

Lo saluda afectuosamente,

RAÚL ACOSTA.

## PLUMADAS

(Sugeridas por un diario político)

Presenciamos en este momento de lucha eleccionaria, alejada ya por desgracia, de los moldes severos de la cordura y de la prudencia, un escándalo sin nombre que debiera evitarse á todo trance, por el deshonor con que nos cubre y por las peligrosas consecuencias que apareja, dibujadas ya en la brumosa lontananza del mañana.

Algunos de los diarios que han abrazado con más ardor la presente campaña presidencial, se han desbordado á manera de caudalosos ríos, arrastrando en su vertiginosa corriente, todo lo que encuentra á su paso. La lectura que para el pueblo ofrecen en sus columnas políticas, es venenosa, es inmoral, corrompe las conciencias y corrompe los corazones.

¡Ya no es la discusión serena, razonada y robusta por sus frases, por sus pensamientos y por sus ideas, la labor de aquellos periódicos que en ningún momento, debieran dejar de ser espejo de reflexión y de serenidad!

¡Ya éstas huyeron del taller de algunos periodistas; ya sus plumas no les rinden homenaje!

¡Campea ahora con alarmante y gentil gallardía, el léxico infamante de la procaacidad á quien hoy se le erige estatuas y se le canta himnos!

¡Es el dicitario, es la calumnia, es el insulto, es la burda impostura y es la soez imprecación, los que hoy lucen sus galas, triunfadoramente, derramando con crueldades infinitas, todas sus prostituciones, todas sus intemperancias!

¡Estamos al borde de un abismo, atraídos por la vorágine; rotas las bridas que detentan el furioso corcel de los ímpetus; desprovistos ya de respetos; despojados de consideraciones, ciegos y enfurecidos, sordos á todo clamor honrado y generoso, están precipitándose con violencias inauditas, al ataque personal: están concitando al crimen.....!

RAÚL ACOSTA

## Importante Documento

San Joaquín, mayo 25 de 1909.  
Sr. Dn. Víctor Fernández G.

Estimado compañero:

Estoy de acuerdo con Ud. en que debe haber otra agrupación política, según su artículo publicado en el «Derecho», mayormente en estos momentos en que el país ve amenazada su tranquilidad por los dos bandos políticos que se disputan el triunfo.

Ya el pueblo conoce los hechos sangrientos que han ocurrido entre civilistas y jimenistas, que cada día toman más furia, y los escándalos que cada vez son más frecuentes.

Nosotros anhelamos la paz, y creemos que la mayoría de los buenos costarricenses nos acompañarán á luchar, no con armas, sino con los verdaderos principios republicanos.

Eso es lo que pensamos los exvalverdistas y otros patriotas, lanzar un ciudadano que haga la dicha del país, y que en su pecho no lleve la ambición ni el rencor.

¿Por qué afiliarnos á uno ú otro bando, si podemos levantar muy alto nuestra bandera blanca y seguir adelante con patriotismo y honor?

Los joaquineños han demostrado que son neutrales, pues el domingo pasado se verificaron dos reuniones, una civilista y otra jimenista, las que estuvieron muy desanimadas.

El triunfo del «Partido Nacional» hará que Costa Rica sea para los costarricenses.

Soy de Ud. atto y S.S. y amigo,

MAURILIO VÍQUEZ.

## CON PASO FIRME

Poco a poco con paso firme y seguro van avanzando las huestes de patriotas, que abrazan la causa levantada que orgulloso ostenta el «Partido Nacional». Ya se escucha el clarín que anuncia al pueblo de Costa Rica un despertar hermoso; ya se ve en la más alta cumbre de la Patria la bandera blanca, que el patriotismo de los que anhela su progreso y su felicidad colocó con mano formidable. No importa que el adversario en su despecho y egoísmo siembre espinas en el camino de aquellos bien inspirados; de esas espinas brotarán las flores cuyo perfume nos será agradable. En pie estamos y no tememos la lucha; élla se ha hecho para los que no desmayan porque se encuentran convenientemente colocados, y un móvil noble los impulsa en su jornada. Si en cualquier momento el enemigo nos sale al paso para atacarnos, nos enfrentaremos; si sus ataques son llenos de veneno y odio y el despecho los guía, tendremos paciencia para oír insultos y grandeza de alma para disimularlos. Nos sobra argumentación para defender la causa que hoy acuerpamos; las trincheras enemigas las conocemos y testigos fuimos de muchas cosas. Nos llegó una hora de prueba y de congoja en que quedamos solos é indefensos; el contrario, falto de nobleza por un lado, nos halagaba para conseguir adeptos, y por otro atacaba nuestras dispersas filas, que hoy se encuentran ya compactas.

Que los que no están con nosotros en ideas y tendencias son fecundos en invenciones y no tienen escrúpulo en calumniarnos, ¡qué importa! cuando el pueblo nos conoce y testigo ha sido de nuestros esfuerzos por procurar el bien á Costa Rica.

Al «Partido Nacional» lo impone la razón y lo pide el patriotismo; es el centro de unión de todos los costarricenses porque su lema es la paz y la concordia; su triunfo no sería una amenaza para los otros dos bandos militantes, porque no busca represalias sino el bien de la comunidad.

El «Partido Nacional» marcha sólo abriéndose campo entre las filas de sus dos contendientes, y no tiene nexos con ninguno de ellos. Presentará en el momento oportuno como Candidato á la Presidencia de la República, á un ciudadano de méritos reconocidos que no venga con compromisos en el futuro, como pasa con cierto candidato de otro PARTIDO, cuyos propagandistas y escritores hablaban de una trampa para coger incautos como ardid político, olvidándose que tienen en el seno de su agrupación dos: una en el presente para su actual candidato, y otra en el futuro para su antiguo.

Esta es una verdad matemática y sólo los ciegos no se dan cuenta de élla.

FEDERICO FERNÁNDEZ G.

## A los criadores

Las marcas de fuego disminuyen el precio de los cueros.

La Cámara del Comercio de Amberes se ha dirigido á la Sindical de la Bolsa de Buenos Aires, exponiéndole atendibles indicaciones sobre el sistema de marcas de fuego en el ganado, sistema común en América, y que demerita la calidad del cuero, determinando una rebaja en las cotizaciones mercantiles.

Apoyándose en datos estadísticos, expresa la Cámara de Comercio que los cueros procedentes de países donde se estilan tales marcas han sufrido sensible depreciación con respecto á los de otros países productores, debido á las marcas de fuego que llevan, y que por ser de gran tamaño y colocadas en el lomo ó parte trasera, deteriora las pieles y las hacen impropias para ciertos usos.

Cuando veas la barba de tu vecino.... écha la tuya en remojo. Buenos es que nuestros ganaderos tengan en cuenta estas observaciones y adopten, como la misma Cámara, el sistema australiano de marcar los animales en la cabeza con signos no mayores de 3 pulgadas.

Aquellos á quienes no les agrada tal práctica, pueden hacer uso del siguiente método, bien sencillo por cierto:

Aplíquese á la parte del animal que debe ser marcado, un pedazo de lana (arpillera) empapado en salmuera, y encima de élla la marca de fuego acostumbrada, y quedará el animal con una marca exacta, dibujada en pelos completamente blancos — resultado de la sal y el fuego—sin haber sufrido absolutamente nada el cuerpo ni el pelo.

## La suerte y el cálculo

¿Puede el cálculo, en el juego, vencer á la suerte, ó por lo menos corregirla?

Le *Matin* propuso esta cuestión al sabio más capaz de resolverla: á M. Henry Poincaré, eminente matemático, miembro de la Academia de Ciencias y de la Academia Francesa.

Este sabio contestó por medio de una ingeniosa carta.

Héla aquí:

«Sé que la cuestión de las martingalas ha sido puesta nuevamente sobre el tapete y ha provocado algunas discusiones. No será por última vez: los inventores de martingalas infalibles son incorregibles.

No hay martingalas infalibles.

Lo más que se puede hacer es combinar el juego de manera que se tengan muchas probabilidades de ganar poco, y pocas probabilidades de perder mucho, ó lo que es lo mismo, pocas probabilidades de ganar mucho y muchas probabilidades de perder poco.

Se puede á voluntad arreglarse de tal modo que se tenga una probabilidad de ganar cien francos contra una probabilidad de perder ciento.

O bien una probabilidad de ganar un millón, y un millón de probabilidades de perder un franco.

O bien, todavía, un millón de probabilidades de ganar un franco, y una probabilidad de perder un millón [si se le tiene].

Y he ahí todo—*Poincaré*».

## Siguen los hechos de sangre

Telegrama á «La Información»

«Puntarenas 27.—Recibido diez p. m. Por asuntos políticos, E. de la Guardia hirió gravemente á Irineo González con un tiro de revólver. Mañana detalles del acontecimiento».

Esto, y los escándalos que á diario se suceden, viene á confirmar lo que esta hoja ha estado diciendo, que los Partidos Ci-

vil y Republicano son dos bandos que se hallan diametralmente opuestos, separados por hondos rencores, y de imposible advenimiento.

¿Conviene, pues, para la buena marcha del país, que debe basarse en la armonía, el triunfo de cualquiera de ellos?

## Crónica

La señora esposa de nuestro apreciado amigo, don Fulgencio Viquez, se halla bastante mal de salud. Hacemos votos por su pronta mejoría.

Está para llegar á esta República el Sr. Minor C. Keith. Según se dice, actualmente se halla por las otras repúblicas de Centro América.

En el Teatro de Variedades dará sus próximas funciones la Compañía Arizona que, procedente de Panamá, llegó á esta capital el miércoles pasado. De deseamos buen éxito.

Dentro de pocos días «El Derecho» será bisemanal y enseguida diario. En los pueblos, como hasta ahora, se repartirá gratis.

Otro Cónsul. Acaba de llegar al país el Sr. don Manuel Caabeyro, nombrado en estos días, Cónsul de España en Costa Rica.—Reciba el nuevo Diplomático nuestro cortés saludo.

Cambio de residencia. El Excmo. Sr. Dr. Dn. Salvador Corleto, Ministro Plenipotenciario y Enviado Extraordinario de la República de Honduras, ante el Gobierno de Costa Rica, ha trasladado su residencia á la casa que ocupaba el Dr. Don José María Castro.

Saludo.—En los primeros días de la semana entrante llegará al país después de un corto paseo por los Estados Unidos, el Licenciado Ernesto Martín, Secretario de la Corte de Justicia Centroamericana.—Nuestro saludo.

Feliz viaje. Don Maximiliano Soto, hijo de el ex-Presidente Soto, parte en los primeros días del mes entrante para Europa. Le deseamos un risueño viaje.

Recaída.—Nuestro viejo amigo y compañero don Rafael Carranza Pinto, ha tenido recaída en su enfermedad.—Lo sentimos y hacemos votos por su completa mejoría.

Despedida. Lleve nuestro cariñoso adiós el señor don Luis Chaparro, Cónsul de la República de México en esta capital, que ha sido trasladado con igual carácter, á la vecina República de Nicaragua, y que no olvide que aquí deja gratos recuerdos por su cultura y demás prendas que le son características.

Nuevo Cónsul.—En reposición del señor Chaparro, vendrá dentro de pocos días, el Señor don Roberto Garján, Diplomático de Carrera, que servía el Consulado de México, en Texas, Estados Unidos.—Sea bienvenido.

Cónsul que se ausenta.—El apreciable Señor don Luis Torres Acevedo, que por tanto tiempo ha desempeñado en Costa Rica, el Consulado de España, con particular acierto, parte en estos días con su muy estimable familia para Manila, á ocupar el Consulado en aquel lugar. Con tal motivo la Colonia Española que tanto quiere á su distinguido compatriota le obsequiará esta noche con una comida de despedida.—Que lleve muy feliz viaje el Señor Torres Acevedo, son nuestros mejores deseos.

Nuevo Presidente.—El Doctor don Carlos Alberto Uclés, Magistrado á la Corte de Justicia Centroamericana, por la República de Honduras, es en la actualidad el Presidente de aquel augusta Tribunal, por elección que se verificó el 25 del mes en curso, fecha en que cumplió un año de inaugurada aquella benéfica institución.

Matrimonio.—Como lo habíamos anunciado tuvo lugar el 26 del que cursa, la boda Robles Salas en casa del querido amigo don Mauricio, padre de Ethel.

Es por demás decir que estuvo espléndida, porque toda nuestra sociedad sabe cuán rumbosa y amable es el caballero Señor Robles. Ahora, en cuanto á su digna familia, no desdijo su cortesía habitual ni su buen gusto en el arreglo de la fiesta.

Deseamos, de nuevo, muchas felicidades para esa estimada pareja.

El Lic. A. Alberto Echandi, Ministro de Hacienda y Comercio.—Con verdadero gusto consignamos esta noticia, tan simpática para nosotros como la del nombramiento del Señor Fernández Guardia en el Ministerio de Relaciones Exteriores, Instrucción Pública y Culto.

Es el Sr. Echandi un abogado de grandes capacidades y un caballero en toda la extensión de la palabra. Felicitamos al País y al Gobierno.

Ricardo Fernández Guardia.—Con verdadero placer consignamos la muy grata noticia, de que este caballero ha sido nombrado Ministro de Instrucción Pública. Ricardo por su talento, y por todas las prendas que le adornan, es merecedor de tan alta distinción. Felicitamos al amigo y felicitamos al Gobierno, que tan acertadamente, ha sabido dejarle al Ministro Volio,—á quien hoy llaman urgentemente las tareas del Ministerio de Gobernación—un digno sucesor en ese ramo.

A última hora.—Ya murió en Puntarenas don Irineo González, á quien hirió con dos tiros de revólver el Sr. Dn. A. de la Guardia, á consecuencia de acaloramientos políticos. Como se ve seguimos por mal camino; ya son muchos los ciudadanos que han caído arrastrados por las pasiones, en estos momentos de lucha eleccionaria. Y si así seguimos, atizando por la prensa y en la tribuna los sentimientos populares, serán muchos los encuentros á mano armada; serán muchos los atentados, y eso que todavía no hemos concurrido á la plaza pública á cantar las excelsas virtudes de un Candidato y amancillar y escarner el nombre de otro. ¿Que será del país, entonces?

Cambios de Jefes Políticos.—Han sido, como pudiera decirse, canjeados, los Jefes Políticos del Paraíso y Orotina. Se habla de nuevos cambios y nombramientos de autoridades de pueblos.

Como se ve, el Gobierno está empeñado en poner las cosas de modo conveniente. Le aplaudimos.

En la noche del viernes tuvo lugar el banquete con que la Colonia Española residente en Costa Rica despidió á su ex-Cónsul Illmo. Señor don Luis Torres Acevedo quien parte el 7 de junio para la madre Patria.

Al terminarse el banquete y en masa fueron todos los allí presentes á acompañar hasta su casa de habitación al Señor Torres Acevedo.

Julio Flores.—Presentamos nuestro más cordial saludo al inspirado poeta don Julio Flores, por su regreso á Costa Rica donde se le aprecia y se le admira.

## Necesita Ud.

UNA MÁQUINA DE ESCRIBIR?

LA FOX VISIBLE

está á sus órdenes.

Sencillez, visibilidad completa, carro de 30½ centímetros de largo, dos tintas, tabulador, tacto suavísimo, signos comerciales.



Modelo N.º 25 \$250-00

La Fox Visible siendo como es una de las máquinas más nuevas ha podido reunir lo BUENO de las antiguas y lo MEJOR de las nuevas, lo que hace de ella, una máquina ideal.

DEPÓSITO:

LIBRERÍA ESPAÑOLA

SAN JOSÉ

Para condiciones y pormenores dirigirse á VICENTE LINES, agente para Costa Rica, San José.

Catálogos gratis á quien los solicite

16.033 IMPRENTA LINES

**LÍNEA DE VAPORES  
DE LA UNITED FRUIT COMPANY**

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA . . . . . \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO » 110 « «

Al servicio de la línea a New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA . . . . . \$ 50 « «

Para informes dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

**E. J. Hitchcock, Admor.**

**Puertas y Ventanas**

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balaustradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

**Fábrica Eléctrica de Muebles**

de Jorge Morales Bejarano

**ELDERS & FYFFES LTD.**

Linea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica) y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, á Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera á Bristol, . . . . . £ 20

Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 10 por ciento.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó en Limón, y á los sub-agentes, Sasso & Pirie, San José.

**E. J. HITCHCOCK.**—Admor.

**OCASIÓN**

PARA REALIZAR

en el Bazar de San José

Almacén de J. R. Mata

2 Carretones de cuatro ruedas para transporte de carga. 1 Máquina manual para aserrar. 1 Elevador para café. 1 Bomba para elevar agua y muchos artículos que se consiguen á

Precio de Costo

**Compañía María Díez**

Todas aquellas niñas que quieren comprar por poco dinero un buen par de peinetas y

ARTÍCULOS DE NOVEDAD

deben pasar á visitar á nuestro amigo Rawson.

**VENDO**

Cal de Concha y Ladrillos

en grandes cantidades á precios sin competencia.

Marcial Rojas Meléndez

San José, Costa Rica.

**El Acorazado Oriente**

Fábrica de Calzado

DE

**BERTHEAU & Co.**

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

**Luis Anderson**

ABOGADO

Despacha en su antiguo bufete, en las Arcadas del Teatro Nacional

17—10—v.

Doctor Marcos Zúñiga

OFICINA:—Botica Americana, Calle Central, frente al Carmen.

Fabio Baudrit y Victor Vargas

ABOGACIA Y NOTARIADO

OFICINA:—Contigua á la de la Junta de Educación

**BARATILLO**

—EN EL—

**Siglo Nuevo**

Frazadas de algodón á ¢ 1-00 y ¢ 2-50 cada una, Cortinas de punto ¢ 5-00 el par, Colchas á ¢ 2-50 ¢ 8-00 y ¢ 5-00 cada una.

Nuevo surtido de las zara-zas de

**Veinticinco Céntimos la vara**

**La Nueva Tienda**

**De Calzado**



Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

**Emilio Artavia**

**COMPRO**

TODA CLASE

de novelas de segunda mano, en buen estado.

*Antonio Font*

Al lado de la oficina de Mr. Wolf.

**La Cabaña**

Este establecimiento acaba de recibir buenas mercaderías al por mayor.

**Audid!**

**Audid!**

**Breva Keystone  
T. Asmann y Cía.**

Alejandro Alvarado

—Y—

Manuel Collado

**Abogacía y Notariado**

Bufete del Lic. Ernesto Martín

**LA HABANERA**

Se trabaja Harina "GALLITO"

Ofrece al público el pan especial en su despacho. En calidad y tamaño compite con todas las panaderías.

Sírvase visitarla y se convencerá

*José M.<sup>a</sup> Odio*